

2025 - Año de la reconstrucción de la Argentina

## Proyecto de Resolución

La Cámara de Diputados de la Nación...

## **RESUELVE:**

Expresar su beneplácito por el 150° aniversario de la fundación de la Sociedad Italiana de Socorros Mutuos Porta Pía de la ciudad de Río Cuarto, provincia de Córdoba, que se celebra el día 19 de septiembre de 2025.

Dip. Nac. Carlos Mario Gutiérrez



## **FUNDAMENTOS**

## Sr. Presidente:

El 19 de setiembre de 1875, en el contexto de la expansión demográfica del interior cordobés, se funda en Río Cuarto la Sociedad Italiana de Socorros Mutuos Porta Pía, a instancia de un grupo de inmigrantes italianos y suizos del Ticino. En sus ciento cincuenta años de existencia ininterrumpida, se mantiene como una institución protagonista de la vida social y cultural riocuartense y de las comunidades vecinas.

Al fenómeno migratorio característico de la segunda mitad del siglo XIX, siguió el asentamiento definitivo y consolidación de la colectividad italiana, fuertemente influyente en el desarrollo de Río Cuarto y la región. Como actor inseparable de estos fenómenos sociales, la Sociedad Italiana no sólo mantuvo su compromiso con el porvenir de sus socios, también con el progreso de toda la región. Con el tiempo, sus actividades trascendieron el sentido fundacional, centrado en la vinculación solidaria de los colonos de origen italiano y de sus familias recién arraigadas en la zona, para sumarse como actor central del presente y del porvenir riocuartense.

La institución mantiene una imponente sede social, que es uno de los centros de la cotidianeidad de la ciudad y sus aledaños. Desde 1964 allí funciona el *Comitato di Cultura Italiana Dante Alighieri*. Dos años más tarde se habilitó la Agencia Consular de Italia en Río Cuarto, que atiende los trámites respectivos y genera un servicio de gran importancia para todos los habitantes de la zona.

En 1975 la Sociedad adquirió los terrenos para crear el Recreo *Argentalia* que, tras su ampliación en 1983, suma cinco hectáreas destinadas al esparcimiento. Actualmente cuenta con instalaciones aptas para la práctica de diversos deportes, parque con asadores sobre la costa del río y un salón de usos múltiples.

Como muestra de su dinamismo constante, en 2004 creó el Colegio Ítalo Argentino, con fuerte inserción en la comunidad educativa. En ese mismo año nace el coro Gaudeamus, otro de los aportes a la cultura local. Asimismo, la Sociedad funcionó como germen para nuclear a distintos grupos de la regionalidad italiana como el Círculo Trentino, la Asociación Véneta, la Asociación Piemontesa y la Asociación Marchigiana.

A tono con los tiempos actuales, la nueva comisión directiva está encabezada por Claudia Celia Mugnaini, primera mujer presidenta de la institución. Esto demuestra la continua confluencia que la Sociedad busca mantener entre la tradición y el signo de los tiempos actuales.

Por los motivos expuestos, como reconocimiento a la destacada trayectoria de la Sociedad Italiana de Socorros Mutuos de Río Cuarto, solicito a mis pares el acompañamiento del presente proyecto.

Dip. Nac. Carlos Mario Gutiérrez